

## DOMINANCIA DE LAS LABIALES EN EL SISTEMA FONOLOGICO DEL HABLA INFANTIL

Parece estar generalmente aceptado que los fonemas labiales son los más universalmente extendidos (sólo faltan en lenguas cuyos hablantes están en la imposibilidad de pronunciarlos por mutilaciones de los labios y aun en tal caso tienen sustitutos), y que así como son los últimos en desaparecer en los trastornos afásicos, son también los primeros en aparecer en el desarrollo ontogenético<sup>1</sup>.

Dos hechos observados en el desarrollo de la lengua en cuatro niños<sup>2</sup> parecen confirmar la posición privilegiada de los fonemas labiales en el sistema fonológico. Y aunque se notan diferencias individuales, los resultados en conjunto parecen concluyentes.

### 1º. DOMINANCIA DE LAS LABIALES EN LAS ASIMILACIONES.

En el fenómeno de la asimilación, tan característico del habla infantil, cuando intervienen una bilabial y otra consonante (velar, dentoalveolar) el resultado es labial en la gran mayoría de los casos; es decir, Lab. + cons. → Lab. + Lab., independientemente del orden en que se encuentren:

soplo=*pópo*~*pópa* (J26), sofá=*popá* (J33), sopa, suba=*piúpa* (A26), partimos=*papímo* (J32), tome=*póma(e)* (J32, C31), *pimbó*=*timbró*, *lástima*=*lápima* (J34), hasta mañana=*apa manana*, zapato=*papáto* (J33), animal=*mimál*, no más=*mó má* (J28), dormido=*momíyo* (J31), remedio=*meméyo* (A35), limón=*mimóm* (C31), derrama=*cmáma* (C36), doble=*blóble* (A36), lápiz=*pápis* (C30), chiflados=*pipáboi* (C32), siempre=*piémpe* (E48), pápo=trapo, tapa=*pápa* (J26), partimos=*papímo* (J32), tapo=*pápo* (E22), *pimba*=*ümbra* (J34), lámpara=*pampála* (J28).

<sup>1</sup> Véase el trabajo clásico de ROMAN JAKOBSON, *Les lois phoniques du langage enfantin et leur place dans la phonologie générale*, en *Principes de phonologie* de N. S. TROUBETZKOY (Paris, Librairie C. Klincksieck, 1949), págs. 367-379, y particularmente pág. 372: "[en la afasia] les consonnes vélares sont perdues avant celles de l'avant-bouche, et les consonnes labiales ainsi que la voyelle A sont les derniers phonèmes résistant à la destruction, ce qui correspond exactement au stade initial du langage enfantin".

<sup>2</sup> Emilia Montes R. (E), Joaquín Montes R. (J), Arturo Montes R. (A) y Camilo Montes R. (C), nacidos entre 1961 y 1967 en Bogotá.

El resultado inverso, es decir, que en la asimilación sea la no labial (dental o velar) la que triunfe se da en:

dibujos=*κúκoí*, boca=*κóκα* (C30), zapato=*táto*, libreta=*téta* (C31), abeja=*κέκα*, cobija=*κίκα* (C32), parte=*táte* (C29), pegante=*κagáta* (J33), ponga=*κóηκα* (J36), mosco=*κόκο*, balcón=*κoκόν* (C29).

### 2º. TENDENCIA A INICIAR LA PALABRA CON UNA LABIAL.

Cuando en la palabra hay una labial, es frecuente que se produzca una metátesis que tiene como resultado iniciar la palabra con la labial. O sea: Cons. + Lab.→Lab. + Cons., y Cons. + Lab. + Cons.→Lab. + Cons. + Cons.:

café=*paké*, como=*póngo* (inflexión de *comer* y adv. de modo), quemó, quemé=*pengó*, *pcngué*<sup>3</sup>, escupo=*piúke* (A32), campo=*pánko* (A30).

En otros casos a la metátesis se agrega la dilación nasal: camisa=*maníka*, tomate=*manáto*, ombligo=*momío*.

### 3º. CONCLUSIÓN.

De 37 casos de asimilación en los que están implicados un fonema consonántico labial y uno no labial el resultado es labial en 26 casos, o sea en el 70%. Si a esto agregamos la tendencia notoria a iniciar la palabra con una labial, creo que podemos concluir que en efecto las labiales tienen evidente dominancia en el sistema fonológico del habla infantil.

JOSÉ JOAQUÍN MONTES GIRALDO.

Instituto Caro y Cuervo.

<sup>3</sup> Los ejemplos que aparecen sin indicación de persona y fecha pertenecen a E20-27.